partir pour le Dauphiné, où les paysans, soulevés contre les nobles, avaient pris les armes et se disposaient à piller et brûler les châteaux, rentrait dans la ville de Lyon le 13 novembre. S'étant mis à la tête des troupes qui comprimèrent cette révolte, connue sous le nom de *Ligue des Vilains*, il revenait blessé, et fut reçu à la Guillotière par Messieurs du Consulat, qui lui offrirent un dîner dans ce faubourg (1).

Cependant le roi Henri IV, ayant abjuré à Saint-Denis, attirait à lui toute la population catholique. Les bourgeois de Lyon résolurent de remettre la ville sous l'obéissance du monarque, et lui envoyèrent une députation, le priant de les soutenir dans ce projet et de seconder leurs efforts. Sur les ordres du roi, Ornano, qui commandait un corps de troupes en Dauphiné, vint se poster près du faubourg de la Guillotière, et attendit. Des bourgeois, vaillants et bien armés, attaquent le corps de garde situé au bout du Pont du Rhône, forcent les soldats à se rendre après une vive résistance; on crie dans toute la ville: Vive la liberté française! Des chaînes sont tendues dans les rues, l'arsenal est pris par l'échevin Jacques; Lyon était soumis.

Le cadre bien restreint de notre travail, déjà trop étendu, ne nous permettant point de donner la description de toutes les entrées solennelles des rois et des reines qui visitèrent Lyon, et furent reçus en grande pompe à l'entrée du Pont-du-Rhône, nous renvoyons les personnes, qui voudraient connaître ces détails, à la Relation des entrées solennelles, dans la ville de Lyon, de

⁽¹⁾ Voyez Notes et Documents pour servir à l'Histoire de Lyon, par A. Péricaud.